

# PATRIA

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

DIRECCION.

120 Front Street, New York.  
AÑO III, NÚMERO 160.

Nueva York, 4 de MAYO de 1895.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRA A  
GONZALO DE QUESADA.  
120 FRONT ST., ROOM 13.—N. Y.

## BASES

del Partido Revolucionario Cubano,  
propuestas por encargo de la emigración de  
Cayo Hueso y aprobadas por las demás  
emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ó hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país á patria libre.

Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenacen, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregarse á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se registrará conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

## CLUBS REVOLUCIONARIOS

- |                               |                               |
|-------------------------------|-------------------------------|
| <b>Cayo Hueso.</b>            | <b>New York.</b>              |
| Unión y Libertad              | Los Independientes.           |
| Martir de San Lorenzo.        | José Martí.                   |
| Carlos Manuel de Céspedes.    | Borinquen.                    |
| Luz de Yara.                  | Pinos Nuevos.                 |
| Cabaniguan                    | Independientes de Cubanacán.  |
| Guásimas de Jimaguayú.        | Mercedes Varona.              |
| José Francisco Lamadrid.      | Las Dos Antillas.             |
| Occidente.                    | Riferos de la Habana nº 2.    |
| Juan Millares, nº 1.          | Cuerpo de Ingenieros.         |
| Patria y Libertad.            | Guerrilla de A. Maceo.        |
| Liga Patriótica Cubana.       | Escolta de Martí.             |
| Perico Cestero.               | Martín del Castillo.          |
| Francisco V. Aguilera.        | <b>Brooklyn.</b>              |
| Hatuey.                       | Henry Reeves, nº 2.           |
| Yaguaramas intransigentes.    | <b>Tampa.</b>                 |
| Pedro Figueredo.              | Liga Patriótica.              |
| Cecilio Gonzalez.             | Ignacio Agronomo.             |
| Key West.                     | Aguilera.                     |
| Donato Marmol.                | El Aguila de Tampa.           |
| Cayo Hueso.                   | Máximo Gómez.                 |
| Thomas Jordan.                | Coronel Diego Dorado.         |
| Santiago de las Vegas.        | Guerrilla de Roloff.          |
| Lares y Yara.                 | Los Independientes de Tampa.  |
| Modesto Diaz, nº 1.           | Cuba.                         |
| Agustín Santa Rosa.           | Obreros de la Independencia.  |
| Lamton Loiraine.              | Plácido.                      |
| Tte. Cor. Juan Manzón, nº 2.  | Salomé Hernández.             |
| Jesús del Sol, nº 2.          | Pinos Nuevos nº 2.            |
| Vanguardia de S. Sánchez.     | Enrique Kolig.                |
| Juan Miyares, nº 2.           | Diez de Abril.                |
| Gaspar Agüero.                | <b>Jacksonville.</b>          |
| Brig. José González Guerra.   | Club Político Cubano.         |
| Riferos de la Habana nº 1.    | <b>Thomasville.</b>           |
| Riferos de las Villas.        | Güira de Melena.              |
| Modesto Diaz, nº 2.           | <b>Chicago.</b>               |
| Donato Marmol, nº 2.          | Tello Lamar.                  |
| Sebastián Amable y Correa.    | <b>Philadelphia.</b>          |
| Ayudantes de la Patria.       | Ignacio Agronomo, nº 3.       |
| Los Treintitres de Goicoeura. | Silverio del Prado.           |
| Riferos de Máximo Gómez.      | Hermanas de Martí.            |
| General Francisco Villamil.   | Liga Cubana-Americana.        |
| Coronel J. M. Párraga.        | Marcos Morales.               |
| Ramón L. Bonachea.            | La Buena Fe.                  |
| Caballería Camagüeyana.       | <b>Ocala.</b>                 |
| Jimaguayú nº 2.               | Henry Reeves nº 3.            |
| José R. Estrada.              | General Jordan.               |
| Gudamaro.                     | José Antonio Cortina.         |
| Miguel Párraga.               | Hijas de la Patria.           |
| Riferos de Bembeta.           | Leopoldo Turia.               |
| Rafael Morales.               | Fernán Salvocheña.            |
| Santa María del Rosario.      | <b>New Orleans.</b>           |
| Julio Grave de Perálta.       | Los Intransigentes.           |
| Cuba Independiente.           | Estandarte de Cuba.           |
| Fernán Salvocheña.            | Diez de Octubre.              |
| Protectoras de la Patria.     | <b>San Agustín.</b>           |
| Regimiento Enrique Reeves.    | Padre Varela.                 |
| Mercedes Varona nº 2.         | <b>Gainesville.</b>           |
| Hijas de la Libertad.         | Club Político de Gainesville. |
| Diez de Octubre.              | <b>Jamaica.</b>               |
| Lorenza Diaz de Marciano.     | José María Huedia.            |
| Pío Rosado.                   | Carlos Manuel de Céspedes.    |
| Luis Ayeararán.               | Bernabé Varona.               |
| <b>Atlanta.</b>               | Oriente.                      |
| Macheteros.                   | Francisco Vicente Aguilera.   |
| Cuba y Borinquen.             | José Martí, nº 2.             |
| Santo Domingo.                | <b>México.</b>                |
| Guarionex.                    | Aponte, nº 1.                 |
| <b>Costa Rica.</b>            | Máximo Gómez nº 2.            |
| General Maceo.                | Protectoras del Ejército.     |
| Hermanas de María Maceo.      | Angel A. Maestre.             |
| <b>Panamá.</b>                | Narciso López.                |
| Simón Bolívar.                | Protesta de Burguá.           |
|                               | Hijas de América.             |

envían tropas para robustecer las guarniciones.

Y todo esto después de la llegada del Pacificador Martínez Campos y sus cohortes. Cuba ha contestado a las promesas de perdón y de reformas inútiles con hechos: el único modo de concluir la guerra sería exterminando á los cubanos y arruinando la isla entera y gastando España lo que no puede, no tiene y nadie le presta.

Mientan los cables oficiales, que la bolsa de Madrid con sus bajas continuas ratifica la gravedad de las noticias, la desesperación que cunde España. Supriman con censuras incalificables todo lo que no sea triunfo y ventaja española, que los regimientos que pide á toda prisa el capitán general, con abrumadora elocuencia revelan de quien es la victoria.

Con los peninsulares apáticos, convencidos de que la revolución los respeta y la república los acogerá fraternalmente, con los elementos de la sociedad cubana, unidos en pro de la única solución práctica y decorosa, España siente que pierde la última batalla en América, en esta América que de un extremo á otro da hospitalidad á los desterrados antillanos, que constituyen la reserva y tesoro de la patria, de esta América que muestra sus simpatías y propósitos de ayudar, que en sus legislaturas reconoce la ferocidad del contrario extranjero, y la justicia y grandeza de nuestra causa.

La guerra se afianza en Cuba; precisa que los cubanos del extranjero, como hasta ahora, se muestren dignos de la sangre que se derrama por ellos.

¡La revolución crece, cubanos, redoblemos nuestros esfuerzos!

## LA PROCLAMA DE MACEO

PATRIA se apresura á dar á conocer ese documento del héroe oriental, por el cual puede juzgarse del temple de su alma, que no cederá sino ante la independencia de la patria:

### AL PAIS

A las armas, valerosos cubanos!  
A vosotros, que os cupo la gloria de vencer las fuerzas españolas, en la épica contienda de los diez años, me cabe la honrosa misión de invitaros á luchar nuevamente por nuestra soberanía nacional: yo os advierto que el lema que traigo grabado en mi corazón, con caracteres del más puro patriotismo, no se mancillará con transacciones inútiles ni pactos vergonzosos: es aquel noble y sincero, que simboliza para vosotros la esperanza de ser libres é independientes.

Recordad que las falsas promesas de libertad con que os sedujo el general Martínez Campos, os llevaron á los cadalsos españoles, deportaciones infames, prisiones inmundas, y hasta fuísteis perseguidos en en vuestros hogares por los Pandos y Polaviejas, que sembraron el terror y la desolación en el seno íntimo de la familia cubana, aniquilando vuestro propio porvenir.

No admitáis más explotaciones [que degraden; romped para siempre con ese yugo de ignominia y oprobio, y contad con vuestro compatriota y hermano  
A. MACEO.

## NOTICIAS DE ESPAÑA

De los periódicos de España extractamos las noticias más importantes que revelan cuál es la situación de la Península y cómo juzgan la revolución cubana:

### Barcos inútiles.

Ayer nos enteramos con pena de que el gobernador general de la isla de Cuba, que ya se lamentaba de la carencia de buques, no ha podido emplear ninguno de los pocos que tiene á sus órdenes para impedir el desembarco de Martí, Máximo Gómez y Maceo.

Pronto suspenderán las Cortes sus tareas, y como el crédito extraordinario en la parte que afecta á la Península está agotado, pues el saldo que ofrece la cuenta se halla afecto á compromisos ineludibles, resulta que para no incurrir en responsabilidad, está obligado el Gobierno á suspender los trabajos en los astilleros del Nervión, y quizás en todos los arsenales, sin que pueda adquirir tampoco en el extranjero ni siquiera una lancha de vapor.

### Las lanchas cañoneras.

La proposición hecha por la casa Vega Murguía, que ayer publicamos, para construir las seis lanchas cañoneras que han de ir á Cuba, ha sido sometida á estudio en el Ministerio de Marina.

Esperamos que el estudio se hará en el más breve plazo posible.

Las cartas particulares llegadas por el correo de hoy, no son tampoco muy tranquilizadoras.

Hay una de un jefe militar que reside en la Habana, en la que se dice que los trabajos separatistas tienen la misma importancia en los tres departamentos.

### Ultimas impresiones.

Las noticias últimas son graves. La insurrección no ofrecía grandes peligros mientras careciera de jefes caracterizados, y hoy, desgraciadamente, los tiene, pues todo hace suponer que Maceo y Máximo Gómez han desembarcado en territorio cubano.

El envío de refuerzos, el nombramiento del general Martínez Campos, la disposición del Gobierno para mandar allí cien mil hombres si fueran necesarios, no les hace retroceder en su loca empresa.

Máximo Gómez no va á Cuba para pelear en el Departamento Oriental, sino para correrse al Príncipe, y de allí á las Villas, si no se le detiene, porque en esas provincias goza de influencia, al extremo de que él fué quien, aprovechando un momento en que nuestras tropas se divertían en Morón, cruzó la Trocha y levantó el espíritu de los insurrectos de las Villas.

Al mismo tiempo que está planteado este grave problema, se encuentra sobre el tapete otro de tanta importancia para aquel país.

La crisis económica atraviesa un periodo difícilísimo. La zafra termina dentro de un mes, y multitud de obreros quedarán sin trabajo, constituyendo elemento de peligro.

En cambio, España, que con objeto de tener una marina regular hizo un enorme sacrificio, se encuentra con que ha sido estéril, y hoy que necesita vigilar las costas de Cuba, no cuenta para ello con los buques suficientes y aún gran parte de los que posee parece no se encuentran en las condiciones necesarias para realizar este servicio.

¡Qué tremenda responsabilidad para los Gobierno de la restauración!

## DIRECTORIO

Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO . . . . . José Martí.  
TESORERO . . . . . Benjamín Guerra.  
SECRETARIO de la Delegación . . . . . Gonzalo de Quesada.

### CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—Presidente J. D. Poyo.  
Secretario, Ramón Rivera.  
De Tampa—Presidente, Arturo González.  
Secretario, José E. Rivero.  
De West Tampa (Cuba-City)—Presidente, Cecilio Henriquez.  
Secretario, Gualterio García.  
De Nueva York—Presidente, Juan Fraga.  
Secretario, Antonio Camero.  
De Filadelfia—Presidente, Marcos Morales.  
Secretario, J. González.  
De Martí City, Ocala, Presidente, Guillermo Sorondo.  
Secretario, Martín Rodríguez.  
De Jamaica—Presidente, J. F. Pérez.  
Secretario, Miguel Fornaris.  
De Veracruz—Presidente, José Miguel Macías.  
Secretario, Ignacio Zarragoitia.

### DIRECCIONES:

José Martí . . . . . 120 Front Street.  
Benjamín J. Guerra . . . . . 192 Water Street.  
Juan Fraga . . . . . 839 Fulton Street, Brooklyn.  
Ramón Rivero y Rivero . . . . . West, Tampa.  
J. D. Poyo . . . . . Key West, Fla.  
Marcos Morales . . . . . 514 Pine Street, Filadelfia.  
Guillermo Sorondo . . . . . Martí City, Ocala.  
J. F. Pérez . . . . . Kingston, Ja.

## La Revolucion crece

NADA detiene ya el movimiento redentor del 24 de febrero. En Oriente—vanguardia gloriosa de la guerra—los miles de soldados españoles no pueden sofocar el decidido empeño de aquellos valientes cubanos: día tras día se bate el Ejército Libertador, guiado por los más prestigiosos jefes de nuestra pasada epopeya: con su arrojo y su constancia van quitándole al enemigo las armas de que carecen; la república se organiza y aumentan las filas que hasta ayer el gobierno español negaba ascenderían á centenares y que hoy admite llegan á 6,000.

La revolución ha traspasado los linderos de la provincia de Santiago de Cuba; las Tunas la ha visto atacar resueltamente y reforzarse; Puerto Príncipe ha sentido sus descargas en San Miguel del Bago; el Camagüey, con sus nombres más ilustres, ya ha combatido en Santa Cruz del Sur y en Ciego de Avila; en las Villas las partidas nómades y en aparente tranquilidad se refuerzan con patriotas que se lanzan en apoyo de sus hermanos; en Matanzas aún hay chispas que producen en no lejano tiempo incendio magnifico y á la Vuelta Abajo se



Lo que existe entre dos platos, es que aquellos bravos hermanos nuestros han resuelto reformarse ellos mismos, que es el modo más eficaz de hacer las cosas.

¡Bien, muy bien: así se hace!

"La América, para los americanos."

No desmayar, hermanitos: ¡duro con ellos! Cuatro centurias de opresión inicua, es bastante.

A redimirse tocan.

¡¡A fuera cachacos!!

## A LOS PUERTORRIQUEÑOS

**B**ETANCES, el puertorriqueño revolucionario a quien la nieve de los años no ha apagado los bríos de propagandista incansable de la independencia antillana, al ver que Puerto Rico empieza a despertar del sopor que lo embargaba desde la viril protesta de Lares, se yergue indómito desde la capital de Francia, y dirige a sus compatriotas puertorriqueños estas frases de ardorosa excitación:

"¡Adelante!... En Puerto Rico como en Cuba está hecha en los espíritus la revolución. No hay puertorriqueño, de Puerto Rico, que, en el fondo del alma, no sea revolucionario; más aún, no hay español ilustrado y de buena fé que no nos dé la razón.

¡Adelante!... ¿Puerto Rico es pequeño? ¿Y qué? Más pequeña es Córcega, y tuvo un Paoli; más pequeña es Margarita—justamente la cuarta parte de Puerto Rico—y tuvo un Arismendi y hasta las mujeres se despojaron de sus prendas para tener armas, y combatiéron cuerpo a cuerpo y la nueva Esparta arrojó al mar al ejército español.

¡Adelante! ¡Adelante! ¿Qué esperan? No lo sé. He de repetirselo a todos: la Libertad santa no bajó jamás del cielo como virgen de paz; y si pide a quien sea digno de ella que sepa derramar su sangre por la patria.

¿Que le piden a España? Hace ya cerca de treinta años que los inolvidables patriotas Ruiz y Basora, y luego Hostos y Rius y todos, dieron conmigo la razón de la revolución antillana: "España no puede dar lo que no tiene," y la España de hoy es la España de siempre, donde un pronunciamiento de cadetes echa abajo un ministerio y obliga al gobierno a arrastrar a los periodistas ante los consejos de guerra.

¡Y estamos a fines del siglo XIX!

Acordémonos de los libres caídos por la patria en el campo del honor; del heroico Parrilla, de Braoín, de Brugman; de los muertos en la expatriación, que es otro campo de honor, Basora, Ruiz, Lacroix, Dávila y tantos otros.

¿Y qué esperas, mientras Cuba se cubre de gloria y le hace confesar al extranjero que "en sus campos sangrientos ha alcanzado hasta lo sublime el heroísmo humano?"

¡Ya es tiempo! Reunid fondos, comprad armas y

¡Adelante! adelante! adelante!

¡VIVA LA REVOLUCION!

Con ustedes fraternalmente,

BETANCES."

## SIMPATIAS DE AMERICA.

**P**OR todas partes le nacen alas a la revolución cubana. La América Meridional está a nuestro lado, de igual modo que lo está la del Norte. Nunca con más simpatías ha surgido un movimiento redentor.

Vayan, como muestras, los siguientes hermosos artículos, que PATRIA agradece a los periódicos hermanos que los han producido.

Habla *El Diario*, de Valencia, Venezuela:

### LA REVOLUCION CUBANA.

"Osadía irritante y sangrienta tiene que ser para nosotros, los republicanos de la América Latina, esa en que incurren la mayor parte de los revisteros españoles, cuando al dirigir sus correspondencias a nuestros periódicos y al hacer consideraciones sobre la actual revolución de Cuba, califican de bandolerismo el glorioso movimiento separatista que tiende a la emancipación de aquella hermosa Antilla, hoy agarrotada por la fuerza al poste ignominioso del coloniaje.

¡Cómo! bandolerismo es aspirar a la independencia de la patria! Bandolerismo es combatir por los sagrados derechos de la ciudadanía, concedidos por la ley natural y consagrados por la civilización?

Y bandoleros podrán ser los que poseídos por

el santo espíritu de la Libertad, desdeñan comoidades, peligros y dulzuras; y retando al destierro, a los prisiones y al patíbulo se lanzan a los campos de pelea en persecución de ese heroico ideal que se llama Patria; ideal tanto más generoso cuanto que él no se reduce a ninguna ambición egoísta, sino que con sus alas gigantes abarca las nobles aspiraciones de un país, de una raza y de un pueblo?

Pues si bandolerismo es tal causa, bendito sea mil veces el heroico bandolerismo que nos dió Patria y Libertad; y si bandoleros son los hombres que con sus esfuerzos titánicos sostienen tales principios, loados por siempre sean nuestros bandoleros gloriosos, Bolívar, Sucre, Mariño, Bermúdez, Ricaurte, Córdova, y tantos y tantos otros autores de nuestra Independencia.

Porque es necesario tener en cuenta que a lo que aspiran hoy los revolucionarios de Cuba, es a lo mismo que aspiraban nuestros padres a principio del presente siglo.

Así, pues, lo repetimos: en una irritante osadía, gravemente depresiva para nosotros, los hijos de América, incurren los revisteros españoles al calificar de bandolerismo la revolución cubana.

Esas revistas y esas consideraciones está bien que se dirijan a los pueblos del viejo mundo, donde la monarquía es un dogma, y el coloniaje una moneda corriente; pero no a nosotros, los hijos de Bolívar, porque tal cosa significa un insulto para nuestros principios y un ataque contra nuestras instituciones."

Habla *La Prensa Libre*, de Costa Rica:

### CUBA LIBRE.

"Por los varios cablegramas que hemos recibido últimamente, sabemos que la Madre Patria se encuentra en apuros con motivos de la formidable revolución que ha surgido en la Perla de las Antillas. El ilustre Cánovas se devana los sesos pensando en lo grave de la situación. La Reina Regente abraza la esperanza de que el general Martínez Campos sofocará la revolución.

De Limón nos informan que el bizarro General Maceo salió para Jamacia, de ese puerto, con cuarenta y tantos cubanos.

España ha enviado a Cuba 9000 soldados y dentro de poco mandará 20000 más, y está dispuesta a elevar ese número hasta cien mil.

Los cubanos patriotas no se desalientan por esos esfuerzos. Tienen a Martí, a Máximo Gómez, a los hermanos Maceo y a tantos otros caudillos dispuestos a derramar hasta la última gota de su sangre y sucumbir como la heroica Sagunto; y si bien es cierto que la bravura y disciplina de los descendientes de los famosos tercios españoles no ha decaído, de parte de los cubanos están el Derecho y la Justicia."

Habla *El Hijo del Ahuizote*, de México:

### AL "CORREO ESPAÑOL."

"Corriente, señor "Correo Español:" aceptamos el epíteto o mote de *Huachinangos* con que generosamente nos obsequia; pero mire, señor, eso de *insurrectos cubanos* no nos da la gana; y no nos dá, porque no somos cubanos sino mexicanos mundos y lirondos. Qué a no ser así con mucho gusto lo aceptaríamos, como habríamos aceptado en tiempo de nuestra independencia el título de insurrectos, de insurgente y hasta el de ingratos, por haber querido sacudir y haber sacudido la tutela de trescientos años, ejercida con inquisición, marca a los indios, derecho de pernaje y otras mil lindezas, de las que gracias a Dios y a la Independencia ya estamos libres.

Partiendo pues del principio de que somos y seremos libres mientras exista un ápice de tierra mexicana, nos dá la gana de comulgar con la independencia de los pueblos y más con la independencia de América; de aquí que, sin desconocer ciertos derechos que pueda tener la gloriosa España sobre Cuba, simpatizamos con la emancipación de ésta, por la misma razón que simpatizaríamos con la de cualquiera otra, ya se trate de sacudir el yugo de Inglaterra, ya el de Francia, Alemania ó de los Estados Unidos.

La independencia de los pueblos es una ley natural; y puesto que tiene que suceder, y más especialmente la de América ¡cuánto mejor es que se realice por la vía pacífica! Esto es lo que nos inspiró aconsejar, más bien dicho desear, que España diese el gran ejemplo de renunciar a esa *Estrella solitaria* concediéndole libre y espontáneamente su autonomía, como el padre cariñoso se la concede al hijo que ha llegado a mayor edad.

¿Qué no! dice el *Correo Español*; pues es

peor que se obligue a un pueblo a tomar por la fuerza lo que por derecho deber tener.

No admitimos eso de la *integridad del territorio patrio*, simple y sencillamente porque no hay otra razón que la de conquista, condenada ya en el siglo presente, para la sojuzgación de Cuba por su conquistadora España.

No es razón que porque hay naciones que hacen mal sojuzgando pueblos, se consideren con derecho otras para hacer lo mismo. Por otra parte, esa integridad del territorio español, en nada se afecta como no se afectó con toda la parte de América que se hizo independiente, y como no se afectó la integridad de Inglaterra con la independencia de los Estados Unidos. El territorio español está en Europa, y Cuba está en América, y ambas están separadas por inmensos mares."

## RESOLUCIONES

presentadas a la Legislatura de Albany.

Albany, mayo 2.—En la Asamblea introdujo hoy Mr. Pavey las siguientes resoluciones, que fueron adoptadas:

"*Mientras*, los cubanos están empeñados en una lucha para arrojar de sí el yugo de España, y establecer su independencia nacional;

"*Mientras*, es temido que los soldados españoles pueden repetir las bárbaras atrocidades que caracterizaron la guerra de 1868;

"*Resuelto*, por el Senado y Asamblea del Estado de New York, que extendemos a los patriotas de Cuba nuestra sincera simpatía en su lucha por la libertad;

"*Resuelto*, que nosotros, respetuosa, pero urgentemente, pedimos al Presidente de los Estados Unidos tome propia iniciativa para asegurar a los ciudadanos y soldados de Cuba los derechos de beligerantes, bajo las reglas de la moderna guerra, y

"*Resuelto*, que una copia de estas resoluciones, debidamente atestada, sea dirigida al Presidente de los Estados Unidos y al Secretario del Departamento de Estado."

## RESOLUCIONES

presentadas por los americanos simpatizadores de la independencia de Cuba, en Key West.

"Como el derecho inherente del hombre a gobernarse lo reconocemos como la verdadera base de todo gobierno constitucional, y como siempre han afirmado los ciudadanos de la libre América que el derecho a existir todo gobierno justo se deriva del consentimiento de los gobernados, nos corresponde, por lo tanto, extender a aquellas naciones oprimidas la generosa simpatía que sus necesidades pueden razonablemente esperar, ó que el sentimiento humanitario pueda indicar. Nosotros como ciudadanos americanos, experimentamos profunda gratitud a Dios por el disfrute de nuestra libertad adquirida con sangre, y vemos con intenso interés la lucha patriótica en que están los ciudadanos de Cuba por arrojar el yugo opresor de un país cuyo interés en la isla desgraciada es puramente mercenario, y cuyo régimen de gobierno ha sido para desarrollar la ignorancia y la esclavitud y ha empequeñecido el pueblo de una tierra bendita por la naturaleza con un terreno, un clima y otros elementos esenciales al desarrollo y crecimiento de una civilización altiva y una comunidad cristiana é ilustrada. Inspirado en el sentimiento de simpatía por nuestra vecina isla tropical y sin ningún sentimiento de antagonismo ó antipatía hacia su paternal gobierno, con el cual mantiene cordiales relaciones nuestra nación, entendemos que no trasgredimos la moral social ni contradecimos los compromisos de convenios extipulados al acudir a nuestro Gobierno por el conducto de sus autoridades reconocidas para que exprese a España nuestra desaprobación de su trato anticristiano y opresor de su provincia dependiente, imponiendo tributos insostenibles, negando la autonomía al pueblo de la isla, estableciendo sobre los naturales un régimen de espionaje costoso y opresor, y conservando un Gobierno militar tiránico que mantiene a los habitantes en sumisión y terror continuo. Además, protestamos ardientemente contra el arancel prohibitivo impuesto a todas las importaciones a esa isla, que extrae forzosamente una tributación excesiva de un pueblo no dispuesto a empobrecerse en honda opresión para bien de un dispendiosa corte extranjera.

También protestamos ardientemente contra la prohibición a los productos americanos en la forma de excesivos derechos arancelarios, que nos cierra un mercado que por propio interés y conveniencia de sus habitantes deber ser nuestro.

Se resuelve transmitir estos sentimientos al Presidente de los Estados Unidos por conducto del Secretario de Estado, y que se les ruegue procedan en el asunto como las emergencias ó circunstancias de la causa de la humanidad y los intereses de nuestra nación requieran."

## GONVOGATORIA

que el club "Silverio del Prado núm. 1" hace a todos sus colegas los clubs de esta localidad y los esparcidos por el mundo.

COMPAÑEROS:

No es solo el deber patrio el que reclama nuestra atención: no es solo el sentimiento de libertad é independencia al que debemos concurrir todos con nuestro óbolo para redimir a la Patria de la opresión y tiranía; hay otro deber más, tan sagrado como éste, que va hermano a él, y al que tenemos que prestar nuestra atención.

El dios de la guerra ha extendido, una vez más, sus alas en los campos de nuestra infortunada Cuba: si sus resultados serán propicios ó no, para nosotros, eso está encerrado en el arcano del destino; pero cualquiera que sea la suerte que corramos, pesa sobre nosotros un deber ineludible, cual es, que hombres de avanzada edad y otros en lo florido de ella, con familias, se han lanzado y se lanzan a los campos de la lucha para arrancar de la garra opresora a nuestra Cuba, y darnosla regenerada y libre. Pues bien, estas familias se han quedado desde este momento huérfanas, expuestas, quizás, a una de las más terribles luchas de la vida; la falta de recursos para atender a sus necesidades. Este club, en vista de esta noble consideración, sin desatender a la de la Patria, se levanta, como uno, para cumplir este deber, é invita a todos para que se unan a llevar a término tan laudable principio, depositando mensualmente, en poder del Tesorero del Partido Revolucionario Cubano, cualquier suma con que cada club contribuya para tan loable fin, con el objeto de que el Partido, con mejor conocimiento de causa, distribuya, con equidad y justicia, nuestra ofrenda como respeto debido a los héroes que han ido y vayan a derramar su sangre en el sagrado altar de la Patria, dejando abandonadas sus familias ó la miseria ó la caridad pública, lo cual, para nosotros, es un deber evitar no solo por nuestra honra sino por el enaltecimiento de la patria.

COMPAÑEROS:

Pongámonos la mano sobre el pecho, y al sentir los latidos del corazón, digamos si no sentiríamos satisfacción si esto se hiciera a nuestro favor; y este club revolucionario "Silverio del Prado n.º 1," saluda a todos sus colegas, a nombre de Patria y Libertad, seguro de que corresponderán a esta convocatoria.

De orden y por acuerdo del Club, tomado hoy, se pide su publicación.  
Philadelphia, mayo de 1895.—El Secretario,  
J. A. Lucena.  
Sr. Director del órgano cubano PATRIA.—  
New York.

## DISPOSICIONES

Del club revolucionario cubano "Tello Lamar."

En la ciudad de Chicago, Estado Illinois a los veinte y un día del mes de abril del año noventa y cinco, y en el número 2,630 "Apolo Hall," calle del Estado, los miembros de este club se reunieron en sesión extraordinaria para deliberar sobre la nueva Directiva que debe regir el Partido Revolucionario Cubano.

Habiendo resultado electos por unanimidad los incansables patriotas José Martí, Delegado; Benjamin Guerra, Tesorero; Gonzalo de Quesada, Secretario, quedando esta asociación muy complacida por el buen acierto en los nombramientos de esos compatriotas, quienes desde la formación del Partido, vienen dando buenas pruebas de acierto y habilidad.

Todos los miembros de este club protestamos con energía a la maligna acusación hecha por alguna persona en el *Herald* de New York, en contra de los intachables directores del Partido Revolucionario Cubano, cuya directiva hemos tenido la honra de reelegir por tres ocasiones consecutivas, y ha cumplido y está cumpliendo con las promesas hechas a Cuba y al mundo entero; y a ella prestamos nuestra

fé y confianza para llegar al propósito de nuestros ideales: la Libertad é Independencia de Cuba.

Así es que, por acuerdo tomado este día, ruegan los miembros de este club se le comuniquen al Secretario de la Delegación para que se sirva dar publicidad en los órganos del Partido para más satisfacción.

A fin de lo dicho, y á nombre de Patria y Libertad, soy su atento compatriota.—El Secretario, *F. E. Renó.*

## NOTICIAS DE LA GUERRA

(Extractos de la prensa americana).

### MAS SOLDADOS PARA CUBA.

Madrid, abril 24.—Como 3,200 soldados saldrán para Cuba en la próxima semana. La *Gaceta oficial* publica un llamamiento de 20,000 hombres más, para entrar en servicio activo.

¿De dónde, si los que han llegado á Cuba son infelices muchachos que no podrán hacer una campaña seria y prolongada?

En Cuanto á los 3,200 soldados que embarcarán en la próxima semana, ya se verá que quedan reducidos á unos 500, cuando más.

### EL TEMPORAL ARRECIA.

Madrid, abril 28.—España dará honrosa satisfacción á los Estados Unidos, por los disparos al vapor americano *Allianca*.

Martínez Campos ha telegrafiado desde Cuba, pidiendo más cirujanos del ejército. El retornará dentro de pocos días á las provincias del Este, donde hará una decisiva campaña antes que empiece la estación de las lluvias.

Santiago de Cuba, abril 28.—Ha sido fusilado Benjamín Gallego, teniente del Quinto batallón del ejército peninsular, quien fué juzgado en Consejo de Guerra por haber dejado sorprender y rendir el fuerte de Jaragua á los insurrectos, capturando 70 rifles y 6,000 cartuchos de municiones.

### BATALLA IMPORTANTE.

La batalla de Ramón de las Yaguas, ocurrida en abril 21, fué la más severa ocurrida hasta ahora. En ella fué muerto el capitán Julián Miranda; y el mayor Tejerizo, que mandaba las tropas del gobierno, fué herido, así como también otros oficiales. Las tropas españolas cayeron en una emboscada y los insurrectos las cercaron viéndose obligados á tomar refugio en un cementerio, y erigir barricadas para sostenerse en esa posición hasta recibir refuerzos. El general Garrich, aproximadamente con 1,000 soldados salió en persecución de los insurrectos, que estaban al mando de Victoriano Garzón; pero no se dice si logró encontrarlos.

### MOVIMIENTO DE JEFES Y SOLDADOS.

El general Gómez llejó al interior felizmente. El general Campos está ahora en Guantánamo. Este proseguirá para Baracoa y Gibara. Están para llegar más tropas de España. El gobierno ha ordenado que las locomotoras del ferrocarril guarden vapor día y noche para conducir tropas en cualquier momento. La censura del cable y de la prensa es más rígida que nunca.

### MACEO EN ACCIÓN.

Santiago de Cuba, abril 28.—El general Maceo está moviéndose de Jaracueca á las montañas de las Doncellas, y tropas españolas están en su persecución.

El ha dirigido una larga exposición al pueblo de Cuba, encareciendo la justicia de la causa insurrecta y llamando á todos los cubanos á arrojar el yugo de España.

### CRECE LA MAREA.

Key West, Fla., abril 28.—La intención de Martínez Campos era retornar á Santiago de Cuba, pero las noticias recibidas de Puerto Príncipe le han hecho variar de pensamiento, pues se asegura que después de su visita á la expresada ciudad, han aparecido seis partidas insurrectas bien armadas.

No se han obtenido las 600,000 raciones pedidas para el ejército, porque los proveedores no confían en que el gobierno les pague.

La *Discusión*, de la Habana, ha sido multada en \$100, por dar cuenta del desembarco de Máximo Gómez, sin autorización oficial.

Se espera un levantamiento general en el Camagüey, que se extienda á todas las partes de la

isla, ahora que se tiene la seguridad de que el general Gómez está en tierra cubana.

### EN PRO DE LOS PATRIOTAS.

Key West, Fla. abril 29.—Otra nueva expedición ha desembarcado en las costas de Cuba. El general Gómez tiene 1,000 patriotas bajo su mando. Se confirma el alzamiento de seis nuevas partidas en la provincia de Puerto Príncipe. Una columna de 150 soldados españoles, fué derrotada por los insurrectos, cerca de Guantánamo, el día 19 de abril.

### Y SIGUE EL CHAPARRÓN.

Nassau, abril 30.—La fiebre amarilla está haciendo estragos en las filas españolas, y los médicos predicen que la epidemia será más desastrosa que en muchos años. La estación de las lluvias llegará pronto, y los caminos se harán intransitables para la infantería. Se espera que fuerzas combinadas bajo el mando del general Antonio Maceo, den batalla á las tropas del gobierno mandada por el coronel Salcedo. Se confirma la derrota de las fuerzas españolas cerca de Ramón de las Yaguas. Los cubanos capturaron muchos rifles en el encuentro. Los jefes patriotas tendrán mañana una importante conferencia.

### GOMEZ EN MANZANILLO.

El general Máximo Gómez pasó revista á las fuerzas del general Masó, cerca de Manzanillo. Los insurrectos todavía están en posesión de Campechuela. Los españoles han hecho muchas tentativas para dispersarlos, pero han sido constantemente rechazados. El general Martínez Campos ha ordenado al general Lachambre que renueve el ataque en persona. El desembarco del general Gómez en la boca del río Jojo, ha creado gran entusiasmo entre los insurrectos, y por centenares se cuentan los cubanos bien armados que se le van uniendo.

### ALZAMIENTOS EN BARACOA.

Se han recibido noticias en Baracoa de un alzamiento á tres leguas de la ciudad. Cincuenta insurrectos se levantaron en las villas inmediatas colectando armas en el vecindario. Otros alzamientos han tenido lugar en Bonla y Guandoa. Las tropas españolas salieron en persecución de las bandas insurrectas. Jamaica, cerca de Baracoa, ha sido fortificada. El gobierno ha empezado á levantar contribuciones entre los comerciantes, y hacendados ciudadanos, para cubrir los gastos de las fortificaciones.

### OTRO ENCUENTRO REÑIDÓ.

Una partida insurrecta, bajo el mando de Periquito Pérez, moviéndose alrededor de Guantánamo, cayó sobre una columna del batallón de Simancas á las órdenes del teniente coronel Boch, en Palmarito y Guayabal. Se anuncian pérdidas por ambas partes, y entre los heridos españoles se dice que está el coronel Boch.

### MAS PATRIOTAS EN ARMAS.

Habana, mayo 1.—Avisos privados dicen que una nueva banda de revolucionarios ha aparecido en Ceja Lázaro Lopez, encabezada por el coronel Castillo, que fué oficial en la pasada revolución. Otras bandas se han organizado en Calisito y Manaca. Los revolucionarios del último lugar están dirigidos por Pedro Barba. Se han apoderado de rifles Mauser, de los últimamente introducidos en la isla.

### SIN DESCANSO.

El general Martínez Campos salió para Santa Clara en un tren especial. De este lugar marchará para Cienfuegos, con la idea de arribar después á Manzanillo. Probablemente no retornará á la Habana hasta dentro de un mes, ó quizá más tarde.

### VICTORIA POR LOS PATRIOTAS.

Key West, Fla., mayo 1.—Se anuncia aquí una batalla ocurrida ayer en las inmediaciones de Guantánamo. Las tropas insurrectas estaban dirigidas por el general Gómez, y las españolas por el coronel Salcedo. A pesar de que los patriotas no sumaban sino 1,000 hombres, y los españoles 2,000, éstos fueron derrotados con grandes pérdidas.

### MEDIDA CONTRAPRODUENTE.

Se asegura que otros cinco oficiales españoles que estaban con el teniente Gallego cuando fué sorprendido por los insurrectos, fueron fusilados esta mañana en los fosos de la Cabaña.

## LAS ÓPERAS DE AGRAMONTE

EMILIO Agramonte, que cedió para la patria, en su primer concierto, doscientas papeletas, le consagró una hermosa fiesta el lunes 29 á las "Hijas de Cuba."

Llenaba el Lexington Operá House una concurrencia numerosa y distinguida; las damas más bellas de nuestra colonia coronaban la fiesta desde los esplendentes palcos. Las banderas de los Estados Unidos y de Cuba adornaban el escenario. El maestro nunca dirigió con tanto fervor y arte.

El programa fué escogido y desempeñado con éxito.

El señor Alfredo Kung abrió la primera parte con una pieza apropiada, *Patria*, de Matei, y fué muy aplaudido; las señoritas Estella Maun y Mand Bliss recibieron ovaciones merecidas, y Hasselbrink, el violinista cubano, tocó admirablemente.

Los trozos de *La Favorita*, en que tomaron parte la señorita Sara Carr, de gran fuego, y los correctos señores Hunt y Holt; de *Linda de Chamounix*, con la señora Watkuis y la graciosa señorita Stern, y la agradable sorpresa de Emilio Agramonte, hijo, que reveló poseer una voz considerable y gusto exquisito, y la *Gioconda*, donde mostraron sus habilidades las lindas señoritas Arkinson y Welch y el señor Campbell, fueron desempeñados con toda la perfección posible y arrancaron muestras repetidas de entusiasmo.

Esta nueva función es otro servicio que ha hecho á la patria el distinguido artista y sus ejemplares y queridas discipulas. Cuba les da las gracias y al club incansable que ayudó á conquistar semejante éxito.

## EN FILADELFIA

UN gran meeting tendrá lugar en Filadelfia, la noche del martes 7 del corriente, en el cual será presentado á aquella esforzada y patriótica emigración cubana, el señor Carlos Manuel de Céspedes y Quesada, el hijo meritisimo del héroe de la Demajagua.

Memorable ha de ser esta solemnidad, pues nuestros correligionarios de Filadelfia no ceden en fervor patriótico á los de ninguna otra emigración.

## JUAN VALDÉS.

TRAS 22 años de emigración de la patria querida, y cuando ya veía dibujarse en lontananza los contornos de la patria libre, ha muerto en su residencia de Brooklyn este probado patriota, que siempre supo ayudar á la independencia de Cuba.

Nuestro pésame á su desolada viuda y demás miembros de su familia, y ojalá sea éste el último de nuestros hermanos que caiga en tierra extranjera por no vivir esclavizado en la tierra propia.



## ULTIMA HORA

## ULTIMAS E INTERESANTES NOTICIAS.

### EN EL CAMAGÜEY.

Habana, mayo 1.

Mauricio Montijo, con una partida de camagüeyanos, se ha batido en Santa Cruz del Sur. Los españoles dicen que murieron dos cubanos.

—El coronel Castillo se ha batido en Ciego de Avila.

Mayo 3 de 1895.

José Maceo, reputado como muerto por los españoles, ha derrotado completamente

las fuerzas del coronel Boch en Arroyo Hondo, capturándole todo su parque.

—Se dice que el coronel Santoscildes, en un encuentro que tuvo con los insurrectos ha caído prisionero en manos del general Antonio Maceo.

—El general Campos ha salido para Cienfuegos.

Mayo 4.

El general Salcedo ha sido derrotado en Jaragüeca por el general Maceo. La noticia ha causado profunda excitación en la Habana.

—Al "Infanta Isabel" se le ha obligado á guardar cuarentena en Tampa.

—A Santiago de Cuba han arribado 934 soldados de España.

—Martínez Campos arribó anoche á Manzanillo.

—La Legislatura de Albany se ha presentado un bill urgiendo al gobierno de los Estados Unidos para que reconozca á los cubanos el derecho de beligerancia.

## LA DIVISA CUBANA

Precio



15 cts.

Esta Divisa la constituye un precioso botón para colocar en el ojal de la solapa de la levita y el cual tiene los colores de la bandera cubana. El club de Filadelfia "Silverio del Prado" ha hecho fabricar las citadas divisas, destinando el producido al tesoro revolucionario.

De venta en esta Imprenta á 15 cts. cada una.

## HEROES HUMILDES

### BIOGRAFÍAS

### DE REVOLUCIONARIOS CUBANOS

FOR

SERAFIN SANCHEZ

Un volumen de 150 páginas hermosamente editado. De venta en la

Redacción de PATRIA.

## LOS POETAS DE LA GUERRA

Hermoso volumen de 150 páginas, de poesías escritas en la Revolución, con un prólogo por José Martí y notas biográficas por Serafin Sanchez, Fernando Figueredo, Gonzalo de Quesada, etc.

Se vende en la Redacción de PATRIA y en la IMPRENTA AMÉRICA, á 50 cts. el ejemplar.

## IMPRENTA "AMÉRICA"

S. FIGUEROA.

284-286 Pearl St. New York.

ABIERTO este establecimiento tipográfico al favor de los que hablan nuestro idioma y tienen nuestros mismos ideales y sentimientos artísticos, garantiza la bondad y corrección de todos los trabajos que se le encomienden, por extensos, difíciles ó complicados que sean.

Puede hacerse cargo de toda clase de

### Traducciones del Español

á los idiomas Inglés, Francés, Alemán,

é Italiano ó viceversa.

## SUPLICA

Se desea saber el paradero de Severiano Flores. Se suplica dirigir los informes al No. 9, Somers Street, Brooklyn.



---

## Títulos en este número

### *De José Martí*

Bases del Partido Revolucionario Cubano I, 279-280

### *De otros autores*

Antonio Maceo : Proclama

Ramón Emeterio Betances: A los puertorriqueños

José Antonio Lucena : Convocatoria que el Club "Silverio del Prado núm 1" hace a todos sus colegas los Clubs de esta localidad y los esparcidos por el mundo

F. E. Renó Disposiciones del club Revolucionario "Tello Lamar"

### *Sin firma*

Directorio del Partido Revolucionario Cubano

Relación de Clubs Cubanos

La Revolución crece

Noticias de España

De Madrid

Por Puerto Rico

Simpatías de América

Resoluciones presentadas a la Legislatura de Albany

Resoluciones presentadas por los americanos simpatizadores de la independencia de Cuba, en Key West

Noticias de la guerra (extractos y comentarios)

Las Óperas de Agramonte

En Filadelfia

Juan Valdés

Última Hora